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保障规划不能回避公务员养老改革

□本报评论员 娄士强

“机关事业单位养老保
险制度改革稳步推进，已有
各项保障制度不断完善。”近
日，《社会保障“十二五”规划
纲要》经国务院批转公开披
露，对于公众普遍关注的公
务员养老问题，长达4000多字
的正文里提到了这短短的一
句话，至于到底怎么“稳步推
进”、如何“不断完善”，鲜有
提及。比起其他方面较为具
体的描述，这样的内容显然
过于简略。

社会各界对《纲要》的
关注是异常强烈的，因为在
这个问题上，相关法律长期
处于一种尴尬的地位。2011

年7月，为“规范社会保险关
系”《中华人民共和国社会
保险法》开始施行，但这部
以“公民共享发展成果”为
宗 旨 的 法 律 ，却 明 确 规 定

“公务员和参照公务员法管
理的工作人员养老保险的
办法由国务院规定”。目前
中国机关事业单位人员的
退休金由财政统一筹资、统
一支付，标准远远高于企业
退休人员。正是由于这种不
平等的现象长期存在，让大
多数公众对于《纲要》充满

了期待。
养老制度改革已经是个

老问题了，目前饱受诟病的
无疑是养老金的双轨制。企
业人员每月缴纳养老保险，
退休金却只有退休前工资
的三分之一左右；公务员不
用缴纳养老保险，退休金反
而与工资水平相差无几。与
企业相对固定的退休金不
同，公务员的退休金还随着
工资不断上涨，这更让企业
员工望尘莫及。虽然这些年
企业人员的养老金也在逐
年上调，但是与公务员相
比仍然有不小的差距。如
此显而易见的事实，已经
让不公平到达了制度的层

面。
事实上，公务员也是普

通的劳动者，只不过工作的
对象是社会公共事务，本质
上与其他的从业者没有区
别。当前，社会舆论普遍呼吁
尽快废除养老金双轨制，居
于主导地位的行政部门如果
一再回避和拖延这个问题的
解决，只会激化矛盾。任何有
远见的决策都应该意识到这
种风险，这正是“十二五”规
划要极力避免的，作为指导
下一个五年改革发展的关键
性文件，需要的是明确的方
向，让社会看到前进的希望。
然而，《纲要》模糊的态度和
语焉不详的描述，显然没能

达到这种效果。
诚然，改革是一项长期

的事业 ，总是充 满 艰 难险
阻，也正因为困难才更需要
展示改革者的智慧和勇气。
有权制定相关政策的行政
部门首先会面临内部的阻
力，养老制度改革涉及的是
公务员，拿“自己人”开刀，
同时也会触动自己的既得
利益。如果现有的利益格局
不能被尽快打破，从而使养
老改革成为无期限的纸上
谈兵，那么行政机关还能否
担起主导公务员养老金改
革的重任，就成了疑问。

“机关事业单位养老保
险制度改革稳步推进，已有

各项保障制度不断完善。”这
句话一边强调要改革，一边
强调要完善已有的制度，到
底是改还是不改，难道就没
有清晰的语言表达得更明
白一点？给人的感觉是，公
务员养老改革在规划里不
提 还 不 行 ，提 又 很 难 说 清
楚，只好用这种语意不清、
弹性极大的模糊语言一笔
带过了。作为社会保障制度
建设方面的“十二五”规划
纲要，应当有较为清晰的方
向和步骤，以笼统的“稳步
推进”和“不断完善”作答，
实际上回避了公务员养老
改革这个公众极为关心的
议题。

作为社会保障制度建设方面的“十二五”规划纲要，应当有较为清晰的方向和步骤，以笼统的“稳步推进”和“不断完完善”作

答，实际上回避了公务员养老改革这个公众极为关心的议题。
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□羽人三

媒体称，4月底起，绵阳
机场因万达广场建筑楼层
超高影响降落，停飞夜航飞
机。绵阳市政府责令万达

“削”掉10层。消息人士透露，
万达方拒绝政府要求，称广
场从设计到建设程序均合
法。据悉，万达拆除这10层建
筑，预计费用超2亿元。

这边厢，万达广场拒不
执行政府责令，其理由是，
绵阳涪城万达广场项目从
设计到建设程序都是经过
合法审批的，现在项目已经
封顶，却因机场净空限高出
了问题，显然没理由承担相
应的责任；那边厢，由于万
达广场建筑楼层超高已经
构成严重威胁航班飞行和
机场运行安全，为保护航班
乘客安全，绵阳机场夜间航
班已经全部停运，日经济损
失将超过20万元。

更有意思的是，绵阳涪
城万达广场售楼处的一位

工作人员趾高气扬地告诉
记者：“你一百个放心好了，
楼层不会削，机场为此已经
改变航线了。”并接着表示，

“看，这就是万达的实力，只
有万达才会让一座机场改
变航线！”而对于这样的说
法，民航四川监管综合处倪
处长表示，迄今，全世界还
没发生过机场因建筑超高
而改变航线一事，相信绵阳
机场也不会。

不过，如此僵持的尴尬
让绵阳机场叫屈，更让权力
部门如坐针毡、左右为难。
绵阳机场属于当地的公共
基础设施，飞机安全关系到
公众的出行权利和生命安
全，而万达广场又是当地不
遗余力招商进来的大项目，
都不能慢待。一个不得不提
的细节是，此万达广场正是
此前闹得沸沸扬扬的香港
援建绵阳紫荆民族中学被
拆一事中的万达项目，可谓
一波未平，一波又起。

此般骑虎难下，自然要

沦为城市规划短视的笑柄。
也因此，在资讯极其发达的
今天，一座超高建筑，逼迫
一个民航机场停飞全部夜
间航班长达两月，知道事情
内幕的人仍少之又少。然
而，如果要熨平这个并没有
多少技术含量的“决策失
误”，要么让飞机改变航线，
但目前世界都没有先例，且
必然导致民意沸腾，要么

“削”楼，可2亿多元的损失
由谁承担？

话说回来，近年来各地
反复拆建的建筑并不少见，
此次万达广场与绵阳机场
的对峙，只不过是权力决策
随意、城市规划凌乱的又一
个典型。这既说明公权力缺
乏有效制约和对政绩工程
的焦虑，也说明当前多数城
市建设缺乏整体规划、全方
位可控的设计理念。因此，
不管“逼停夜航”事件最后
如何解决，司法机构都应该
介入，依法追究相关人员的
责任。

□余丰慧

审计署审计长刘家义
向全 国 人 大 常 委 会 报 告
2011年度中央预算执行和
其他财政收支的审计情况
时，介绍了50个中央部门及
其270个所属单位的审计结
果(6月28日《新京报》)。

从对中央单位的审计
情况看，违规违纪情况五花
八门。首先，最令人不可思
议的是，商务部等3个部门
本级、工信部中国软件评测
中心等42个部门所属单位，
违规转移套取资金1 . 57亿
元，其中2884 . 1万元用于发
放补贴。这种行为其实已经
超出了违反财务纪律范畴，
违规转移套取财政资金并
且用于发放职工补贴，严格
地说，已经触犯了刑法，是
一种犯罪行为。其次，国土
资源部等2个部门本级和环
保部环境规划院等5个部门
所属单位，多申领财政资金
2191 . 91万元，是一种弄虚作
假的严重违纪行为，其实也
是一种套取财政资金行为，
是否触犯刑律？要看资金用

途如何。再次，人口计生委
等5个部门本级、民航局清
算中心等10个部门所属单
位，自行设立项目违规收费
2 . 07亿元。中纪委、监察部
曾三令五申不能违规设立
收费项目，作为中央单位如
此做法，地方单位岂能不上
行下效？

更加令人思考的是，从
审计署原审计长李金华掀
起审计风暴到如今，最少也
有八九年了，可谓审计风暴
年年刮，审计报告年年做，社
会议论一浪高过一浪，但是，
就一个中央单位财政资金违
规违纪甚至违法问题却屡禁
不止。况且，违规转移套取财
政资金，这种涉嫌犯罪行为
竟然照做不误、我行我素，这
大大亵渎了审计的权威性，
败坏了中央单位在全国的
威信和表率作用。中央单位
在违规违纪甚至违法上如
此“顽固”，如此不把党纪国
法、财务纪律当回事，地方
以及基层政府部门岂不上
行下效吗？中央单位都不能
做起表率，何谈地方和基
层？中央单位财务违规违纪

甚至违法多少年屡审屡犯、
屡禁不止给全国带来的负
面影响是不可低估的。

说到底还是有法不依，
执法不严，管理上软弱涣
散，对国家财政资金、人民
的血汗钱极不负责任的思
想在作祟，对违规违纪违法
单位包括主要负责人失之
于宽、放任不管导致的。在
财务硬约束、严管理上，我
们完全可以借鉴我国香港
对财政预算管理制度。在透
明国际于2011年年底公布
的全球清廉指数排名中，香
港在183个国家和地区中列
第12位，在亚洲居次席。香
港对港府费用预算管理非
常之严格，核算到每支笔、
每张纸，严禁浪费挥霍。香
港对腐败“零容忍”，公职人
员贪污1元也要处理。中央
单位违规转移套取财政资
金连续多少年上亿元甚至
几十亿元，却鲜见处理当事
人和追究主要负责人责任。

对于这次审计出的中
央单位违规违纪违法行为，
我们期待一定要有严肃处
理责任人的下文。

事前多帮一把

编辑：
你好！
菜贱伤农！看到《齐鲁晚

报》6月27日报道，淄博高青县
芹菜滞销，菜农无奈把地里的
芹菜用拖拉机碾轧，看到这个
消息十分心痛，为长势正好的
芹菜没有销路心痛，更为菜农
付出辛勤的汗水和劳动而得
不到应有的回报而心痛！好在
随后又看到6月28日的新闻报
道了政府督促，商家市民联手
献爱心救助菜农的事情，心中
暖意浓浓，倍感欣慰。最近几
年，这忽高忽低的菜价、忽冷
忽热的行情，弄得菜农的心也
像过山车一样忽高忽低、没有
一个底，超低的菜价伤不起，
菜农种菜的积极性更是伤不
起！更希望相关部门能够对菜
农做长期的扶持，不仅事到临
头拉一把，更要在事前做好信
息服务，帮助菜农及时预判
市场行情，做好应对。否则挫
伤了菜农的积极性，也将铸
成所有消费者的损失。

读者：黄礼宗

别被排行乱了眼

编辑：
你好！

《齐鲁晚报》报道，27日
省高教评估所发布2012年全
国大学排行榜。与部分大学
排行榜类似，此次排行榜发
布并没有公布详细的评价指
标，这让一些考生和家长对
该排行榜的权威性产生质
疑。看完报道，笔者觉得有些
话不吐不快。

大学排行榜每年屡见不
鲜，发布单位不同，版本不
同，各大学的排名自然也不
相同，有的甚至差别很大。缺
乏公信力和权威性的大学排
行榜虽广遭民众诟病，可一
些发布单位仍乐此不疲，原
因何在？根据相关报道，一是
排行榜存在赞助费等“潜规
则”，发布机构有利可图，可以
说，排行榜已经偏离了客观、
公正和公益的原则。二是发布
机构自我炒作。没有进行深入
的调研，仅凭公开的，有的甚
至是往年的数据进行排名，根
本不能真正反映大学目前的
办学质量。在高考考生填报志
愿之际发布大学排行榜，如果
不能为考生提供科学的参考，
只会起到干扰作用。在此，也
提醒考生和家长，以理性的态
度看待各种排行榜，莫被排行
乱了眼。 读者：徐国维

庆功酒当休

编辑：
你好！
看了《齐鲁晚报》6月28

日《“庆功酒”后骑摩托车摔
倒身亡》的报道，感觉真是痛
心。随着高考、中考结束，各
种档次的“庆功酒”、“谢师
宴”又要开始了，笔者以为，
此风不可长。

按理说老师为学生的成
长付出了劳动，学生家长请
老师吃顿饭表示感谢、学校
领导犒劳一下老师，本也无
可厚非。但是老师本职工作
就是“传道授业解惑”，参加

“庆功酒”、“谢师宴”有“吃吃
喝喝”之嫌，容易使校领导与
老师以及师生关系庸俗化、
物质化，有悖于师道尊严。另
外有些老师赶场一样参加

“庆功酒”、“谢师宴”，身心俱
疲，不光耽误工作，因不胜酒
力在学生面前失态失言也在
所难免，影响老师为人师表
的形象和在学生心目中的地
位。宴请还会产生“酒驾”“醉
驾”等行为，本来大家一块热
热闹闹吃顿饭是好事，酒后
出现意外就悔之晚矣了。“庆
功酒”、“谢师宴”还是不吃为
好。 读者：张军

敬烟

中央部门违规套取资金何时休

“逼停夜航”是规划凌乱的又一典型

勾犇/画

25日，陕西大荔县人民政府网上发布了一篇当地领导
慰问贫困老党员的新闻。有读者在新闻图片中看到了摆在
县委书记前面的“九五至尊”香烟，大荔县委宣传部长给记
者回电话解释说，这盒烟是村支部书记拿的，里面只有两
三根。县领导发现香烟后，对村支书进行了批评。

据《西安晚报》

>>个论
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